



けでござります。それからまた、法人の、このような政府関係特殊法人の総裁または理事長といふものは、当該法人を代表してその業務を執行するという立場にございまして、そういう業務執行の責任を負つてはいるといふものでございますから、特段の規定がない限りは、法人が対外的に行動するという場合には、総裁あるいは理事長といふものの名において行動するといふのが適切であろう。それは特段の規定がございまする場合には、その規定の定めるところに従つて行なわれるのはもちろんでござりますけれども、一般原則としては、そういうことではないか。もしそうでないといひますと、これらの総裁あるいは理事長といふようなものは、当該法人の機関の行動について十分責任を負い、業務執行を円滑に推進するといふことはできないといふ結果になるのではないか。したがつて、今回の改正におきまして、監事が主務大臣に意見を提出するにつきましても、法人の総裁あるいは理事長といふものを通じて行なわれますならば、総裁あるいは理事長において是正できるといふものは、すみやかに是正の措置が講ぜられるということになるわけでござります。そういう長所がありますので、その機会をあえて奪うといふ必要性はないのではないかといふことでござります。

第三番目と申しますか、政府関係の特殊法人に対する直接国的意思に基づきましての監査的機能というものは、先ほど申し上げましたように、多數の、国のそのための特別の任務を持つた機関がある。これに対しても、それと別に監事といふものが設けられている、という趣旨から考えますと、国と直結する監査機構として、これらの国に直結するところの監査的な機関といふものとは別個の、当該法人の内部的自主的な監査機能を果たすという、そういう本来の性格を維持することが望ましいのではないか。その意味で、先ほども申し上げましたような当該法人の代表者たる総裁あるいは理事長といふものを通じて行動するのが妥当ではないのかといふようなことなどがございます。そして監事が主務大臣に直結するような法制をだんだん広げていきますと、利点もあるかと思いますが、特殊法人の内部で、理事機関と監事機関との間で意見の対立と申しますか、摩擦を生ずるということが考えられるわけがございまして、こういう主務大臣に直結するシステムというものを強化すればするほど、そういう面の弊害といふものもあらわれてくるのではないか。

に提出するということになつておられますので、こういう各事業年度の決算に基づきますところの財務諸表といふものにつけられるところの監事の意見といふものは、結局現行制度のもとにおいて、総裁あるいは理事長といふようなものを通じて自的に主務大臣に出されるという制度に現になつております。今回書きましたところの監事の権限といふものは、こういう各事業年度の決算、あるいは、その成果であるところの財務諸表といふようなものを主務大臣に提出する機会以外の機会において、主務大臣に意見を述べるという制度をここでつくっているので、從来から監事が主務大臣に意見を述べる機会は全然なかつたわけではないわけでございます。そういう財務諸表を主務大臣に提出するという機会でない機会に出す意見といふものも、特段の変更する必要性はないのではないかといふふうに考えました、というよなことが、政府原案をつくりました理由でございまして、こういふよな今回の改正原案と内容を同じくします規定は、すでに昨年、第四十三国会において成立いたしました、日本原子力船開発事業団法、あるいは海外移住事業団法、金属鉱物探鉱融資事業団法、あるいは今国会においてすでに成立して公布されました日本鉄道建設公團法といふようなもので、すでにとられておるわけでございます。したがつて、そういう立法の整備統一といふよな観点から申し上げましても、立法の規定があまりに区々にわたるということは、それほど望ましくはない、こう考えておる次第でございます。しかしながら、さればと申しまして、衆議院で修正なき

いましたところの原案というものが、その立法の政策としての問題としてどうしたことであるかという点を考えますならば、それはまさに国会がおきるに至ることでございまして、私どもいたしまして、衆議院で修正されましたような案に基づきまして、今回の一部改正法が成立するいたしまして、政府はそれによっていろいろ法律の執行に支障を生ずることはなし、こう考えておる点は、前回当局の第二回長がお答えいたしましたとおりでございます。

いか、もうすでに原案で成立しております。ますような他の法律と対比いたしましても、格別問題はないのではないか、こういうふうに考えるわけでございます。

なお、この修正案が実現しました場合に、今後、同様な法律案を提出するのには、あたりましてどういろいろにするのかという点につきましては、二つの類型ができる、ということにかりになつておきました場合には、その後の実施状況から、国会がおきめになりました御趣旨の存するところ、いふものをよく検討いたしました上で措置することにいたしたい、こう考えております。

以上、簡単でございますが……。

○政府委員(山口一夫君) 監事制度の改正に関する御質問であります。実はこの問題の起きました発端は、昭和三十七年の七月でございましたか、行政管理庁におきまして、公社、公団、公庫、事業団等、二十二の特殊法人に対しまして業務の監察をいたしました。その監察の結果といたしまして、監事制度につきまして、各主務大臣に対しまして勧告をいたしました中に、監事の職務権限と責任の明確化についての一項がございます。その勧告によりまして、監事の職務権限については、現行法の規定に加えて、さらに、監事は、監査結果に基づいて公社、公团等の業務に関し、改善を必要とする事項があると認めるときには、主務大臣に意見を提出し、または總裁あるいは理事長に意見を述べることができるようになります。基本法において明らかにするような措置をとられたいという趣旨の勧告をいたしたのでござります。この勧告によると認めることには、主務大臣に意見を提出し、または總裁あるいは理事長に意見を述べることができるようになります。基本法において明らかにするような措置をとられたいという趣旨の勧告をいたしたのでござります。この勧告によると認めることには、主務大臣に意見を提出し、または總裁あるいは理事長に意見を述べができるようになります。

基づきまして、それぞれ主務大臣におかれまして、関係法の改正の機会に、それぞれの公団法の中に、この権限を明確にする一条を加えられまして、政府として御提案を申し上げたのが、これまでのいきさつでございます。これが衆議院におきまして、その法文のうち、意見を提出いたします場合に、総裁または理事長を通ずるといふ規定が削除されまして、衆議院を通ったのでござりまするが、通するといふ規定を主務大臣が入れられました御趣旨は、行政管理庁の勧告に従いまして、それぞれ監事が意見を述べられます場合の手続の一つとして、先ほど荒井総務主幹からお話をございましたように、公団、公社等の一体性を保持する必要性、あるいは、そこを通することによりまして、総裁または理事長が将来の改善に資する資料を得られるという効果をねらいまして、通するという手続を経て主務大臣に提出をするということの条文で御提案になつたのでござります。これが、その方法は、手続として、監事の権限を形の上で若干弱めているので、むしろ、そういう経路を経ないで、直接出すという趣旨の御修正であった。この御修正に対しましては、行政管理庁といたしましては、勧告の最もねらいとする主務大臣に対する意見の提出権といふものが、依然として明記されております以上、手続をどうするかということにつきましては、二つの考え方があります。国会において、政府側が当初考えました考え方に対する批判を加えられまして、よりこのほうがよいという別の視野からの御見解が下されますならば、その手続の点につきましては、私どもはそれに従つ

て、修正案によって、今後監事の権限が行使されることは一つの方法であつて、いろいろふうに考えております。したがつて、今後、国会として、通ずるという手続を削るという御意思が、そぞろその関係の公団あるいは事業団の基本法におきまして、逐次、表明されてまいりますならば、それを国会の新しい御意思と解釈いたしまして、今後の法律の提出なり、あるいは改正なりの場合には、その御趣旨の線に沿つて政府としては法案をととのえてまいりた

とも私の公団の中では、いままでなかつたのでございます。

○田中一君　いま法制局のほうの意見を伺つてみると、それぞれ、衆議院の修正案についての考え方等、むろん一つ、みんな部分的には納得される理由のものとに解釈しているようですが、それをおびこえて伺いたいのは、この是非の問題については、私は私なり、また、私の同僚委員は同僚委員なりの考え方を持つておると思いますけれども、一体それらの考え方、公団の神崎理事長から伺うと、どう変化ようと

のが確立しておらぬという現状においては、私ども、これに対する審議は慎重に考慮しなければならぬと思うのです。法律で明文化しないでも、利益不利益もないのだ、害もなければ益もない、ちつともいままでも變らないではないかといふものなら、たゞらにこれをもてあそぶものであつては、私どもは、立法府におけるわれわれとしても、これはとらないところなのです。ただ単にこれは首都高速道路公団だけにとどまらず、各種団体、ま山口さんが言つて いるように、二十二

の問題ではなくして、もう少し真に、私どもが受けて立つておりますところの、国民に受けて立つておりますところの公共事業なり、地方関係機の業務の実態というものに対しても、安のない形の運営がなされておるもだと信じておるわけでありますからそれだけにこの点については、いまそれぞれの立場の答弁では、私は満いたしません。委員長、建設大臣に一つ来ていただきたい、建設大臣に一意見を聞きたいと思うのです。

○参考人(神崎丈二君) 私どものほとんどの公団の実情から申し上げますと、今までにはすべて、監事が大臣に意見を具申する場合は、私を通じて行なわせておったのであります。それでいままでのところ、それ以外のケースはありませんでしたし、差しつかえなくやつておりますし、監事から主務大臣へ意見具申ということは、監査報告書外にはなかつたかと記憶いたします。

○田中一君 神崎さん、いままでなかつたというよりも、今後この法律の改正によって、どういう受け取り方をするのか伺つておきます。

○参考人(神崎丈二君) いま田中さんからの御質疑なのですが、率直に申し上げて、私、この法律の改正自体に、いずれにしても、たいした影響は当公団にはないと考えておるのであります。ということは、監事はむろん主務大臣直接の任命による公団の監査機構の最高であります。しかし、同じ公団の中で働いておるのでありますから、そう両者——私どもとの間に意見の相違の生ずるということは、少なく

とをいたしました景響はないのだ。これは、実際そろでしようと思うのだ。しかし、変化のないものを、いたずらに行政管理庁が、首都高速道路公団は不正不義の温床である。したがつて、これははどうしても理事長以下各役員が正しい運営をしていないというところから、任免権を建設大臣が持つてゐる監事が、たとえ理事長の手を通じても、建設大臣に、直接自分の担当する事業の事業内容について監理、監査をして、それをいわば直訴をするといふ形をとるほうが、現在の首都高速道路公団においてはまさに当を得た措置であるといふように考えられての提案であるならば、これは一大事であります。というのは、首都高速道路公団のその役職員に対する不信の表明であります。そうして、いまの監査権といふものに対する二つの意見、見方といふものは、この時点においても衆議院の修正といふものが行なわれ、当委員会においては、その修正議決案といふものが原案として提案されている。現在の時点においても、また、それぞれの的確な方法といふか、手段といふも

「あつたと言いますか、もつとあるの  
じゃないかと思いますが、該当する関係  
機関が。そうすると、これらのものを  
やはり政府としては、おそらく政府の  
統一見解というものは、修正されない  
政府提案の原案が統一見解だろうと困  
いますけれども、これもまた、それがそ  
ういう見方をしておらないのです。行  
政管理庁のほうでは、こう変わつてお  
り、一つ自分たちの主張が取り入れられ  
れたのだから、まあこれでもいいじや  
ないかというような見解を持つており  
ますけれども、私ども参議院としてお  
は、どうしても少し態度を明らかに  
にしていただきたいのです。態度を明瞭化  
らかにしてほしいのです。そして、首  
都高速道路公団についても、たとえば行  
政管理庁の調査の対象になつた二十二  
の公団、公社といふものは手をつけず  
らく神崎理事長としても、これに対し  
て晏如たる気持ちではなからうと思ふ  
のです。この点については、たゞ理事長  
の手を経るとか経ぬとかいろいろ条文上  
の長の手を経るとか経ぬとかいろいろ

○委員長(北村暢君) 速記を起こして。  
○田中一君 法制局並びに行政管理局に対しても、それもあなたの方はあなたの方の立場において、それを検討された統一答申があろうと思いますから、それ以上お問い合わせないと思います。そこで、神崎君にいま私が申し上げたように、われは信頼される企業体といふことでなくちゃんとねと思いますけれども、たとえば、この国会に提案されている住宅公團法の一部改正、あるいはその改正案の中には、これを織り込んであるかどうか。この同じ趣旨のものが織り込んであるかどうか。これら建設省関係外の各機関の一部署正法案といふものが提案されておりましたが、それにそれぞれ織り込んであるかどうか。この点をひとつ、これは政委員といったところで、専門的なことだから、法制局に聞こう。法制局の主にその点が織り込んであるかどうか、その点をお伺いしたいと思います。

四

○説明員(荒井勇君) この国会に提案を内閣のほうでいたしました法律案で、こういう公団、公庫、事業團といふようなものにつきましては、再提出で出しました国民金融公庫法の一部を改正する法律案といふものを除きましたが、それぞれ同趣旨の規定が措置をいたしております。そのうち一部成立したものもあることは、先ほど申し上げたとおりであります。

○田中一君 成立したものは何ですか。

○説明員(荒井勇君) この国会におきましては、日本鉄道建設公団法でござります。それからこの方針は、一年前の十一月でございましたか、行政管理庁から、各関係省庁に対する勧告がされたと、ということで、昨年の第四十三国会におきまして、新設することとなりました事業団といふものにつきましても同様の措置をいたしまして、それは、日本原子力船開発事業団法あるいは海外移住事業団法、金属鉱物探鉱融資事業団法、以上合計で四件になります。

○田中一君 それらは、それぞれ政府の原案として通つておるわけですか。

○説明員(荒井勇君) そのとおりでござります。

○田中一君 委員長、衆議院の提案者をちょっと呼んでほしいのですが……。

○委員長(北村暢君) ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(北村暢君) 速記を起こして。

○田中一君 いまその点は、提案者が来るからちよつと待つてもらつて……。

これは神崎さん伺つておきますが、基本計画それから業務方法書、それらのものは、あなたのほうで直接に原案をつくって、政府のほうに協議をするのか、政府のほうでじかに先にほんと打ち出してきて、これをやれといふことになつてゐるのか、それが一つと。それから首都高速道路公団といふ形をとつておりますが、私は、日本道路公団との地域的競合の問題と権限の問題、これらが今度羽田一横浜間というもののが高速道路の建設にあたつてくずれてくるのじやなからうかと思うのです。首都高速道路というのは、首都圏という意味の高速道路なのか。首都圏なら首都圏の高速道路で、業務範囲は首都圏全般をやるとのことならおのずからわかります。ことに京葉国道なんというものは、これは首都圏の中になりますけれども、これは道路公団が行なつてているように承知しております。たとえば神奈県と東京都は、地方行政区画としてははつきり分かれているはずなんです。これはどういう根拠と、どこにそれらを指定して事業を行なうという権限があるのか、それから日本道路公団法の私どもが通念的に考えておる事業区域と首都高速道路公団の行なうという区域とは、今回の羽田一横浜間の新道の建設によつて混乱を生じておるわけなんです。その点は、どういう縦縛をもつてそういう決定をしたか伺つておきます。

の決定には私どもは関与いたしておりません。それから私どもの事業範囲でございまが、私が了解しておることは、首都圏、すなわち、半径五十キロ―東京都を中心にしまして五十キロの範囲の既成市街地に私どもの仕事の範囲があると了解しております。道路公団と私のほうとの仕事の範囲、区別の基準等は、きょう建設省の方がおいでですから、その方の御意見のほうが私より正確ではないかと思います。いま御質問にあつた羽田一横浜間を私のほうで担当することに相なりましたのは、建設省からの御命令によつてさよくなつたのであります。

○田中一君 この公團法の第一章第一  
条は、「東京都の区の存する区域及びそ  
の周辺」となつておるのであって、こ  
れは、他県にわたるという読み方は、  
われわれはこの法律をつくるときから  
しておらないのです。東京都の区の存  
しない区域が東京都にあるのです。区  
の存しない区域があるのです。それを  
明文化しているんだといふようにわれ  
われは理解して、今までこの法律の  
制定以来の認識のしかたをしておるの  
ですが、これによれば、たとえば、こ  
こに既成市街地云々ということもあるが、  
いません。鶴海局長の答弁は、非常に  
拡大解釈して、どこでもできるんだと  
いうことは、われわれは受け取り得な  
いのです。東京都の区の存する区域並  
びにこの周辺だと、したがつて、東京  
都というものを中心として東京都の場  
合、たとえば阪神高速道路公団は、阪  
神という二つの区域にまたがった区域  
を明示しているわけであります。が、い  
ま鶴海君がここで幾ら重ねて答  
弁をしても、われわれは、この法律を  
つくったときから承知しておるもので  
ありますから、幾らどういようと、この  
第一条の目的によると、この条文によ  
る説明をしても受け取りません。ただ  
建設大臣が、今度法の解釈はこうした  
んだと言ふなら、明らかに法律を改正  
して、われわれの前に示していただき  
たいと思うのです。建設大臣には、い  
ま鶴海君が、私の質問と違つた説明を  
すると、またあなたとぼくとやり合わ  
なきやならぬから始めから申し上げま  
す。この三十九年度の予算の説明——  
大蔵省が出している説明書を見ます  
と、明らかに外債をとる、外債を首都  
高速道路公団に五億円といふものを計

上しておる。したがつて、これは前回の委員会においても、羽田一横浜間の高速道路をつくるのだ、そしてそれがによつて、委員なども神奈川県からも一人か二人が入れるんだという法律の改正が出ている。したがつて、これは、羽田一横浜間を実施するのだと、う計画に基づいて法律の改正を提案されておるのであります。いま鶴海都市局長からも、私の質問したのは、日本道路公団の施行区域並びに首都高速道路公団の施行区域といふものが、法律で明文化されておるわけです。首都高速道路公団法では「東京都の区の存する区域及びその周辺の地域において、」といふことが明文化されておりまして、局長の解釈では、既成市街地といふ範囲を新しく加え、かつまた、首都圏といふような考え方ですね、いわゆる日本橋だからどこだか知らぬけれども、五十キロの円の周辺が、首都圈整備法の区域になつておりますから、これも含めるのだといふような答弁がありましたが、このいまの第一条の目的では、そう読めないわけです。そうしてそれらが、むろん今度の羽田一横浜間の工事も、神崎理事長聞くと、建設省の命令によつて、これを自分のほうで受けたことになつたということになります。そうすると、日本道路公団との区域といふものが明確化されないと、これは非常に困ること思うのです。阪神高速道路公団は、阪神とともに、羽田一横浜間の高速道路の新設を担当させるならば、目的を明らかに明文化する法律の改正案を出していただき

たいという要求をしているわけなんで  
すが、その点はどう考えますか。

○委員長(北村暢君) この際、委員の異動について御報告いたします。

○國務大臣（河野一郎君） 政府といたしましては、先ほど来都市局長から御説明申し上げておりますような解釈に立ちまして、今回の施行区域につきましては、あらためて田中さんの御主張のよしな解釈に立たずに、この法律の改正をしなくても、このままで、して申しますれば、この首都高速道のほうは、一般道路公団との間に施行区域に混淆があるのじやないかというお話をござりますけれども、このほうは、東京都内もしくはその周辺として、いま神奈川県の川崎—横浜が問題になつておりますけれども、これらの市街区域の工事を施行するといふ解釈に立つてやつておるのでございまして、同じ神奈川県内でも、神奈川県の市街区域に属さぬところは道路公団でやる、たとえば、東名道路をやるというふうに解釈いたしておるわけであります。

田中一春 それなら法律を改正してください。明らかにいまのようす、首都圏という思想がこの道路公団の施行範囲とするならば、法律を改正してほしい。これは拡大解釈というよりも、もう少し的をはずしているのじゃないかと思うのです。どこをやつたっていいじゃないか。おれのほうで言いつけるのだ、こうしたことだけではないと思うのです。おのづから私は、大体首都高

速道路公団とか阪神高速道路公団なん  
といふ團体を、屋上屋を架すようにな  
くさんつくるのはどうであろうか。道  
路公団には、何にもその規定はないの  
です。道路公団は既成市街地をやらな  
くちやならないのだといふことも書い  
てございません。それがやたらにそ  
ういうものをつくって、高級官僚がそこ  
に入り込んで——耳ざわり悪かったら  
ごめんなさい、入り込んで、うば捨て山  
か、うばあげ山かになるといふことは  
いけないのぢやないか。これは河野さ  
ん、あなた、いつも持論じやあります  
んか。せんだつても開僚懇談会か何か  
で議論になつたと新聞に出ております  
が、こういうことは必要じやないの  
じやないか。日本道路公団は日本道路  
公団で全部やつたらいいんじやない  
か。そして、もしも人によつて運営が  
円滑にならないといふ心配があるなら  
ば、たとえば東京都内の場合には、神  
崎さんにひとつ全責任を持つてやつて  
もらいたいといふ形のほらが、道路行  
政の単一化という面からいっても、一  
番好ましい姿だということを、私は、  
この首都高速、阪神高速、両方の法律  
の提案をされた場合にも議論をしたも  
のであります。しかし実情において、そ  
れだけの大きな仕事がとても日本道路  
公団にしよわしたのはたいへんだ、期  
待する成果があがらないじやないかと  
いう心配からつくったとすれば、これ  
をしているわけですが、まだ、ここに明  
文化されない範囲まで拡大解釈して  
やるということになりますと、これは、  
その範囲といふものを明かに区分しな

ければならぬと思うのです。もつとも神奈川県のこの羽田一横浜間に、あなた直接に選舉等に関係ありませんか？ これはもう私は変な誤解はいたしませんけれども、やはりはつきりする形をとつたらどうかということを私は要求するのでありますけれども、河野さんは大臣のときにはそらやつた、今度また次の人が来て、それはいけないから、今度それはやめようじゃないかといふことになつたら困ると思うのですよ。だから、やはり行政の担当者は、法律の命ずるところで行政をやつていたらくのが、これが一番正しい姿だろうと思うのですが、どうです。これがいま私が申し上げたような誤解を国民に与えるといけませんから、十分に道路公団とも相談して法律の改正をしたらどうか。そして京葉国道は御承知のように道路公団がやつております。決してこれが全然市街地を通らないのじやない。市街地を通つている部分もあるのです。今度の羽田一横浜間は、陸上を通ることは少ないので、やはり海上を通るのだと想います。海上が既成市街地といふかどうかわかりません。しかし、少なくとも海上を通るとするならば、これは、たんばを通るといたした変わりはないと思うのですがね。その点、私は、こういう首都高速道路公団が仕事をすることはいけないと言つてゐるのじやないのです。やるならば、だれもが納得する、正しい理解をするような形でやつたらどうであろうかということを申し上げてゐるのであります。

よろこび、人家の稠密していない農村に属する方面は道路公団、川崎・横浜の人口の非常に稠密しております部分、要するに市街地を主として通る道路について、首都高速道路公団といらうな解釈のもとに扱つておるわけでござります。したがつて、決して首都といいましても首都圏といふ解釈をもつてやつておるのぢやないのでござります。お話をのように、この公団の事業の施行区域を明確にするということは、確かに御主張の点も、私はわからぬのでございませんけれども、いま私がから申し上げますとおりに、人口、人家稠密などころ、市街地の道路を行なうと、いう意味において、阪神といたしましても、首都にいたしましても、そういう意味でこの公園をつくられた。しながら、そういう意味からこの羽田一横浜間におきましても、その精神で延長しておると、こういうことに解釈をしておるのでございまして、決してこれがさらには京葉道路のほうに延びていくことがあるかないかという場合には、そういうことは絶対にないということに御承知をいただきたいと思います。

多摩でもございます。また、首都高速道路公団は、三多摩は全然しないのだと、いろいろなことになるのか、これがあいまいです。御発言のように、首都高速道路公団は、三多摩はしないのだ、三鷹、武蔵野だけは、首都圈整備法によって指定区域になつて、いるから、これはするけれども、はかはしないのだということなのか、この点はやはり明確にせぬといかぬと申うのです、事業区域というものは、いかし、何かそういうことが単に建設大臣の命令ではなくして、根拠がある何かの規定なり申し合わせなり、ならば、これはまた、忙しいから、どうだい、日本道路公団が首都高速道路公団でやつてくれんかということもあり得ると思うのです、実態論からいつて、建設大臣、これ以上言つても建設大臣も困るでしようから、法制的に開きます。法制局としてはこの読み方を、首都高速道路公団法の一条、この法律が提案された時期、それから首都高速道路公団法は相当、数年後に出来たのですから、と同時に、日本道路公团法、首都高速道路公団法、この二つの法律が提案された時期、それから首都高速道路公団法は相当、数年後に出来たのですから、と同時に、日本道路公团法、首都高速道路公団法、この二つの法律が提案された時期、それから首都高速道路公団法と競合しない範囲というものを考へられて制定局としても賛成したろうと思うのです。それらの点を、ひとつ歴史的な事実を明確にしてください。

摩のの摩道

る区域」というのは、法令上非常に慣用されている一定の法律制度を前提とした、いわば既成の概念でございますが、その意味で申しますと、「東京都の存する区域」というのが一つのことばでございまして、その次に、「及びその周辺の地域」ということが書かれてございます。それはその二十三区の存する区域の周辺である、それは、東京都はわが国の首都として人口最も稠密であり、政治、経済、産業、そういうものの中心である、そういう区域の周辺にある区域ということではありますし、そしてそこに書いてござりますよう、その「自動車専用道路の整備を促進して交通の円滑化を図り、もつて首都の機能の維持及び増進に資することを目的とする。」ということを書かれておりますので、それは非常に交通の激しい、そういう稠密な地区であるというようなことが、この目的の規定からいつてもうかがえるのではないかといふに思えるわけでございます。

それからなお、第四条におきまして、その第一条なり、あるいは第二十九条で業務を施行します区域といふものが、地域といふものがどういうものであるかにつきまして、うかがうに足るような規定があるわけでございます。

「公団の資本金は、十億円と政令で定める地方公共団体が公団の設立に際し出資する際の合計額とする。」と、こうあるわけでございます。これが、東京都内に限るという趣旨でございました

ら、そのように規定をしたであります

しょうというふうに思えるわけでございます。

それからなお、第四項に、「政府及び第一項の政令で定める地方公共団体は、前項の規定により公団がその資本を増加するときは、公団に出資することができる。」と、こうござりますが、この第四項につきましては、今回お願いをいたしております一部改正法案におきまして、その「第一項」というのを削るという改正を入れているわけですが、この第四項につきましては、今回お願いをいたしてあります。

それから、第四項において書かれておりますところの、この追加出資に関する規定におきましては、そこに追加出資する地方公共団体といふものは、第一項の「政令で定める地方公共団体」として、設立当初に出資をいたしましたが、直接は審査を担当したということはございません。

○田中一君 首都高速道路公団法のときには、あなたの審議したる、法制局で。

○説明員(荒井勇君) はい。内閣法制局の総務主幹といたしましては、内閣法制局で審査します法律案につきましては、一通りは目を通しておりますが、直接は審査を担当したということはございません。

○田中一君 ちょうどこの法律が出た

ことは考えられませんので、それ

はむしろ拡大するといふことが、この

第四条第四項の改正の中からかがい

たしまして、設立当初に出資をいた

しました団体とは異なり得る、異なる

ことは、範囲が縮小するという

ことは――東京都よりも小さくなると

ことには考えられませんので、それ

はむしろ拡大するといふことが、この

第四条第四項の改正の中からかがい

たしまして、設立当初に出資をいた

しました団体とは異なり得る、異なる

ことは、範囲が縮小するという

ことは――東京都よりも小さくなると

飛び地ではむろんないと思ひます。川崎市があつて、その向こうにある川崎市までは周辺といふ見方をしてもいいけれども、川崎といふ地方行政区域があつて、それを飛び越えて横浜に通ずるものが、「周辺」とは言えないと思います。しかしながら、三多摩等においては、東京と横浜にくつついでいる町田といふところがあるのですよ。町田といふのは隣が横浜市。これならば周辺といふことも言えるけれども、これは三多摩地域だから首都高速道路公団の行政区域ぢやないと、いま建設大臣が言つてゐる。しかし、常識的に川崎を通つて横浜に通する道がなければ、道路としての機能はないのですから、川崎と横浜市との間を、向こうは向こうでもつて日本道路公団がやるなんといふむだな二重投資的なことはしないでもいいのですけれども、実態論として反対しているんじゃないのです。明確におしなさい、と言つてゐるのです。明確におしなさい。拡大解釈、つごうのいい解釈でもつてものをやつたんじや困りますよ、ということを言つてゐる。いま建設大臣にこの次に質問する問題もありますけれども、そういう点を将来検討するなら検討するという答弁がないと、なかなかぼくも引つ込まないから、何とか適当なおさめ方をしなければ困ると思う。

いわゆる市街道路——といいますか、に属する部分も扱うということに御了解願うと明確になるんじやないかと思います。そういうことに将来この法律の解釈を明確にいたしておきます。

○田中一君　だめですよ、河野さん。

政府の建設省の各機関といふものを中心にわれわれが理解しなければならぬというばかなことはないですよ。金を取るなら取りなさい、各省庁がじみちを上げて予算獲得やるのだから。しかし、建設大臣は一人なんですよ。都市局的建設大臣と道路局的建設大臣があっちゃならないのですよ。だから私はやはり、河野さん、あなたもう二年続けて建設大臣やると、どうもうしろ向きの政治を考え、あなたらしくないですよ。政府の基本が機構に間違つて誤解されることがあるならば直しますよ——前向きでもって国民の前に向かって言つてください。

○国務大臣(河野一郎君)　都市計画を施行しておる範囲といふことで御了承願つたらどうぞともいましょう。

○田中一君　じゃ、ちょっと伺いますが、今度の羽田—横浜間の路線を、岡面持つていいれば説明してください、神崎さん。私はたいてい海を通るのじやないかと思うんですね。海の中に都市計画やつているかな。

○参考人(神崎丈二君)　いまのところでは、海はちつとも通らないでしょ。う。

○田中一君　ちょっと見せてください。

○参考人(川村満雄君)　それじや、図面の御説明をしたいと思います。いま別に図面を差しあげますから……。

○参考人(川村満雄君) 「首都高速道路事業の概要」というプリントが、まだお手元に渡つておりますんでしょうか。——この「首都高速道路事業の概要」というプリントがあるのにございまが、このプリントの一番最終の三枚目のところをお聞き願いたいと思うのですが、そことこに「羽田横浜線」という図面が載つておりますけれども、それでこれは、こちらの羽田の近辺から多摩川を渡りまして——大師橋というところの下流で渡りまして、あと産業道路というのが川崎市と横浜市を通つております。産業道路の上をこちらの高速道路が通るという趣旨のものでございまして、そういう趣旨で鶴見川を渡りまして、そのところで現在は第一京浜に渡つてある図面があります。これは図面が、そこで大きくなります。これは図面が、そこで大きくなります。これは図面が、そこで大きくなります。現状は、それから、こちらの産業道路はそういうふうになつておりますが、その残りのところを、工場地帯を抜いて東神奈川に行こう。こういう趣旨のものでございまして、大体産業道路がこの道路の主体になつております。産業道路は、現在幅員が二十五メートル幅で、片側は二メータ一五十一—三メーター、三メーターの歩道でございまして、中央車道が十九メートルといふ幅員になつております。その十九メーターの幅員の上に高速道路が乗ろうというわけでござります。四車線高速道路が乗る予定の計画になつております。

○田中一君 それじゃ、一応官僚の持つているセクトというか、都市局として首都高速道路公団ぐらい持つてなくちゃ、全部この次に出て行くときに困るからね。それでほんとうに国民のために、誤解を受けないような形でもってやるならば、しようがないと思う。しかし、河野さん、あなたの性格じゃないよ。そんなことでもって一々局長あたりからものを聞いて判断しているのじゃ。これは法律に、いまあなたがおっしゃったように、まさか都市局主管のもの云々と書けないでしょうから、もう少し明らかにわれわれが理解し得るような形に、近い何かの機会に直してもらいたい、そうしないと困る。

も政府提案どおりのものになつていいります。それから前回に通つた海外移住の何とかとか、探鉱事業団とかいろいろのにも、政府提案と同じようなものが盛り込まれている、こういうわけあります。行管では、二十二の公団、公社等に対して、監査、監事の職権についての統一的見解を各省に申し出で、各大臣とも、今後とも改正される法律案には、同じような条文を織り込んでいこう、こういう意図を明らかにしているのですが、そこで、これは衆議院全部——衆議院と政府との間の対立は解けておらぬわけなんです。それで現にもう通つた海外移住、探鉱事業団、それから鉄道建設公団、住宅公団法はいま衆議院で審議中でありますから、これは適当にお直しになると思います。おそらく今回ここに提案された首都高速道路公団法と同じような修正が衆議院建設委員会でなされると思いますけれども、これは、ただ建設省の関係機関のみならず、たくさん各省の公団、公社等がござります。その際に、瀬戸山さん、これは社会党も賛成したのかどうかちょっとばくにもわからないうのだけれども、衆議院においては、自民党的な議論をおきめになつて、そうしてこういいう修正がなされるのかどうか。ただ建設委員会だけでこの修正がなされたからといふことだけでは、私は、少なくとも当委員会において承服ができない一面があるのです。やはり自民党としても、われわれの社会党としても、統一見解といふものを全般にわかつて調整して、そりとしてその結論によつて参議院に提案された衆議院修正案というものを判断しなければならぬと思うのです。現に法制局と行管のは

いわゆる市街道路——といいますか、に属する部分も扱うということに御了解願ふと明確になるんじやないかと思ひます。そういうことに将来この法律の解釈を明確にいたしておきます。

○田中一君　だめですよ、河野さん。

政府の建設省の各機関というものを中心にわれわれが理解しなければならぬいろいろかなことはないですよ。金を取るなら取りなさい、各省庁がじみちを上げて予算獲得やるのだから。しかし、建設大臣は一人なんですよ。都市局的建設大臣と道路局的建設大臣があつちやならないのですよ。だから私はやはり、河野さん、あなたもう一年続けて建設大臣やると、どうももしろ向きの政治を考え、あなたらしくないですよ。政府の基本が機構に間違つて誤解されることがあるならば直しましょう——前向きでもって国民の前に向かって言つてください。

○国務大臣(河野一郎君)　都市計画を施行しておる範囲といふことで御了承願つたらどうでございましょう。

○田中一君　じゃ、ちょっと伺ひますが、今度の羽田一横浜間の路線を、岡面持つていれば説明してください、神崎さん。私はたいてい海を通るのじゃないかと思うんですがね。海の中に都市計画やつてあるかな。

○参考人(神崎圭二君)　いまのところでは、海はちつとも通らないでしょう。

○田中一君　ちょっと見せてください。

○参考人(川村満雄君)　それじゃ、岡

○田中一君 問題はこの先だよ。  
○参考人(川村満雄君) 「首都高速道路事業の概要」といふプリントが、まだお手元に渡つておりませんでしようか。——この「首都高速道路事業の概要」というプリントがあるのにございまして、このプリントの一一番最終の三枚目のところをお聞き願いたいと思うのですが、そのところに「羽田横浜線」という図面が載つておりますけれども、それでこれは、こちらの羽田の近辺から多摩川を渡りまして、大師橋というところの下流で渡りまして、あと産業道路というものが川崎市と横浜市を通っております。産業道路の上をこちらの高速道路が通るという趣旨のものでございまして、そういう趣旨で鶴見川を渡りまして、そのところで現在は第一京浜につなぐようになつております。これは図面があります。これは図面が、そこで大きくなります。生麦町と書いてあります、その付近で第一京浜につなぐようになつております、現状は、それから、こちらの産業道路はそういうふうになつておりますが、その残りのところを、工場地帯を抜いて東神奈川に行こう、こういう趣旨のものでございまして、大体産業道路がこの道路の主体になつております。産業道路は、現在幅員が二十五メータ一幅で、片側は二メータ一五十一—三メータ一、三メータ一の歩道でございまして、中央車道が十九メータといふ幅員になつております。その十九メータ一の幅員の上に高速道路が乗るうとというわけでござります。四車線高速道路が乗る予定の計画になつております。

○田中一君 それじゃ、一応官僚の持っているセクトというか、都市局として首都高速道路公団ぐらい持つてないからや、全部この次に出て行くときに困るからね。それでほんとうに国民のために、誤解を受けないような形でもってやるならば、しようがないと思う。しかし、河野さん、あなたの性格じゃないよ。そんなことでもって一々局長あたりからものを聞いて判断しているのじゃ。これは法律に、いまあなたがおっしゃったように、まさか都市局主管のもの云々と書けないでしょうから、もう少し明らかにわれわれが理解し得るような形に、近い何かの機会に直してもらいたい、そうしないと困る。

○國務大臣(河野一郎君) 田中委員の御発言の要旨、十分検討いたしましたて、将来善処いたします。

○田中一君 そこで、瀬戸山議員が来たら、前回の結論をひとつ出したいと思う。どうも法制局から荒井君、それから行管から山口君に来てもらつて、いろいろ伺つているけれどもまだ結論が出ない。私が察知するところでは、法制局としては、政府原案が一番いいのではないか、こう言つているらしい。それから行管では、まあ政府原案がいいと思ったけれども、衆議院の修正といふものが出て、まあそれはその辺で建設大臣に直訴できる形になつてているから、これはこれで年通つたもの、それからいま提案されているものの、もう鉄道建設公団等に

も政府提案どおりのものになつていいにとどか、探鉱事業団とかといふものにも、政府提案と同じようなものが盛り込まれている、こういうわけあります。行管では、「二十二の公団」公社等に対して、監査、監事の職権についての統一的見解を各省に申し出て、各大臣とも、今後とも改正される法律案には、同じような条文を織り込んでいこう、こういう意図を明らかにしているのですが、そこで、これは衆議院全部——衆議院と政府との間の対立は解けておらぬわけなんです。それで現にもう通った海外移住、探鉱事業団、それから鉄道建設公団、住宅公団法はいま衆議院で審議中でありますから、これは適当にお直しになると思います。おそらく今回ここに提案された首都高速道路公団法と同じような修正が衆議院建設委員会でなされるとと思いますけれども、これは、ただ建設省の関係機関のみならず、たくさん各省の公団、公社等がござります。その際に、瀬戸山さん、これは社会党も賛成したのかどうかちょっとぼくにもわからぬいのだけれども、衆議院においては、自民党的の党議をおきめになつて、そうしてこういう修正がなされるのかどうか。ただ建設委員会だけでこの修正がなされたからということだけでは、私は、少なくとも当委員会において承服ができない面があるのです。やはり自由党としても、われわれの社会党としても、統一見解というものを全般にわかつて調整して、そうしてその結論によつて参議院に提案された衆議院修正

うでは、まあ大体法律は国会で招きめ  
になるのでござりますから、なんて  
言つておりますけれども、やはり腹の中では、おもしろくないと思うのであります。これはひとつ、おそらく衆議院は  
りっぱな人たちが大せいいるのだから、もうみな各所管の関係機関を審議する、調査する各常任委員会の人たち  
の総意がここにあらわれたものというふうに解釈をわれわれがしてよろしい  
かどうか、瀬戸山さんに伺つておきたいと思う。

○衆議院議員（瀬戸山三男君） 衆議院  
で、いわゆる監事の職責についての今一度の改正——政府原案を修正いたしました理由については、この前の委員会でお尋ねがありましたから、私のほうからお答えをしたとおりであります。  
これが自民党的な党議でできまつているかどうかということについては、正式にはきまつておりません。率直に言つて、どちらにも言い分があるから適当におきめ下さる、こういう態度であります。

そこで、まあ政府がどういう御答弁をきょうなされたか、いまお話を伺つた程度しかわかりませんけれども、この前もお話をいたしましたように、監事は、公団あるいは公庫等の業務を監査するというだけの現行の法律規定では必ずしも適当でない、監査の問題について、事が重要なあるから、これをもう少し、書いても書かぬでも、やるべきものだと思いますけれども、從来の経緯から見て、法律上明文化すべきものであるということで、行政管理庁の監察の結果、勧告をなされたそちらであります。勧告の文書、あるいはお調べになつたかもしませんが、この

衆議院で修正いたしましたように、私どもの  
で勧告がなされています。そこで、  
これはもちろん、いろいろ意見はある  
と思いますが、せつから現行法すべて  
を一部改正をして、監事の職責を明ら  
かにせよということであれば、そし  
う監事の職責について、いろいろ議論  
が出ましたが、よく検討してみますと  
と、やはり民間会社においては、株主  
にいわゆる監事、監査役の任命権があ  
る、また公団、公庫においては、所管  
大臣に任命権があるのでですから、それ  
にその監査の結果を報告するというこ  
とは、理論上から当然なことであります  
す。これは社長に監査報告するのでな  
くて、やはり株主総会に監査の結果を  
報告すべきである。まあそういう理論  
的な理論が出来ると、やはり筋を通  
しておいたほうが適當であると、しか  
も、この前御説明を申し上げましたよ  
うに、従来法律上は明文が、先ほど申  
し上げましたように、ございませんで  
したけれども、監督官庁としての建設  
大臣が、まあ行政命令といいますか、  
監督命令を出しておられる、そのいわ  
ゆる内規というようなものについて  
も、同じように理事長あるいは総裁ま  
たは建設大臣に意見を提出するように  
なつておる、しかも、そういう制度で  
従来少しも支障がなかつた、こういう  
政府の答弁でありますから、法律を制  
定するときには、やはりせつから改正  
するのであれば、筋を通しておいたほ  
うがよからう、こういう結論で、全会  
一致をもつて可決された、こういうい  
ききつでございます。

えておきますが、政府に対しても、で  
きることならこういうものは、なるほど  
公團、公庫等いろいろな種類がござ  
いますから、あるいはそうではなくと  
いふところもあるかもしませんけれど  
も、法律のたてまえからいりますと  
そういう改正をする場合においては、  
望むらくは、われわれの修正をいたし  
ましたように、統一をされたがよかる  
うということは、政府に申し入れをいた  
しております。その後は、申し上げ  
るまでもなく、国会審議の権能でやる  
よりかほかにないと考えておるわけ  
がありますが、ただ理事長、あるいはこ  
の場合には總裁でありますから、總裁を  
通じて、ということを特に入れたいと  
うことは、御説明があつたと思います  
が、同じ公團あるいは公庫の内部であ  
るから、何か対立したような状況とい  
うものは、運営上適切でないといふ事  
態を考えられてそういうふうになさつた  
たという立案上の考え方があると思ひ  
ます。そういう御説明があつたと思い  
ますが、そういう議論をいたします  
と、それは、たとえば理事長を通じて  
やりましても、そういう対立的な考え方  
でやつたら、いかなる場合でも、運営  
はうまくいかない。それはどちらに  
も議論がつきます。したがつて、筋の  
通つた監査役というのは、あるいは監  
事というのは、この場合は、建設大臣  
が任命するのでありますから、当然に  
建設大臣に出すというのが、これは  
法律上の当然のことである。まあこう  
いうふうにいたしたわけであります。  
なお、先ほどのお話の中にあります  
たから、いま衆議院にかかるおりま  
すいわゆる住宅公團法及びその一部に  
入つております住宅金融公庫法、いす

○田中一君 衆議院は衆議院の意思によって修正されたことと思います。これに対してもやかく申します。ただ、これと同じ類型の公団、社等がたくさんあります。なるほどわれは、建設常任委員会に自分の持つておるからその分はよろしくとしても、他の公団、公社――まして先般成立した、衆参両院とも連つて実現しているところの鉄道建設団等は、これは政府原案どおりの条文が入ったそうであります。昨年の海移住、あるいは石炭戻とか事業団等同じ条文だそうです。今後同じよう公団、公社等の一部改正法律案が提示された場合に、やはりこれについも、少なくとも両院の意思といふものは――両院の意思よりも、いまの場は衆議院の意思なんだ、衆議院の意というものがばらばらでは困ると私は申し上げておるのであります。したがつて政府も統一した見解を明らかにしてほしい、こういう要求をしておるの、あって、その是非をいまここで論じるわけではありません。首都高道路公団の理事長は、これはまあどう年での答申に基づく考え方というものは、おそらく純粹な立場から立つたところの監事の監査とくもの、これはおも同じようによく衆議院の建設委員会員も同じようによく衆議院の本会議にかかります。まだ衆議院の本会議にかかりませんからわかりませんけれども、同じくに衆議院は議決されるものであるこういうようのように確信をいたしております。

衆議院の意思と同じようなものが答申されたのでありますから、それを受け継ぐのも一つの考え方でありますけれども、問題は、ひとしいことがいいのです。みんな同じ所管の大臣が任命する監事の権限に厚薄があつちやならぬと思うのです。で、これをどうするかということですが、これは河野さん、まきょう採決することになつておりますが、私は採決できぬと思うのです。そこで、園議で統一見解をひとつお出し願つて、一応態度を明らかにしてほしいと思うのです。われわれは、まだこれに対して同僚の各委員とも何の話し合いもしておりませんし、社会党の内部におきましても、衆参ともに一つの意思の統一ができるおりませんので、これ委員長にお願いしたいのですが、もうここまで私が質疑を尽くしますと、あとは結論づける時間をかしていただきたい。そして、政府も、少くともこれに対する見解を明らかにしてもらわなければ困ると思うので、そのように扱つていただきたいと、そのように委員長にお願いしたいと思います。

一番けつこうだと思うので、政府として、いま縦縛を御承知のとおり、建設省としてはすでに大臣がその行政措置をしておることでございますから、そういうふうにやられることはけつこうだという意見を私は述べまして、そして各党御相談の上、瀬戸山さんが三党を代表して修正案をお出しになつた。そして瀬戸山さんがわが党の政調のほうに御相談があり、私も党のほうにこれでいいんじやないかというふうと言いましたので、そういうふうに統一されていただきたと思いまして、それとも、ただいまの御発言どもつともでござりますので、さつそく次の開議で政府の意見を統一いたしまして、そうして意見を申し述べることにして、そなはだ僭越な申し出ですが、その手続は開議できめてできると思ひますから、御承知いただきたいと思ひます。

○委員長(北村暢君) 速記をとめて。

〔速記中止〕  
○委員長(北村暢君) 速記を起こして。

○田中一君 次の委員会には神崎理事長も出ていただきたいんです。よろしくうござりますか。委員長にお願いいたします。

○委員長(北村暢君) その点は、前に参考人の出席要求を決議しておりますから、そのように取り計らいいたします。

本案に対する質疑はこの程度にとどめ、本日はこれにて散会いたします。

午後零時八分散会

昭和三十九年三月十一日印刷

昭和三十九年三月十三日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局